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一学校初中级部仅18名学生
适龄学生减少是直接原因
本报记者 李倩 侯海燕

岱岳区大河学校
初中部，人数最多时有
700多人，现在整个初
中级部加起来才只有
18人。是什么原因造成
这所学校有如此大的
学生数目差距？24日，
记者来到大河学校采
访。

现状 2 .5个老师教一个学生

24日，记者来到岱岳区
大河学校看到，学校一共有两
栋教学楼，北边的教学楼是大
河学校的初中部。在大河学校
党支部书记徐甲文的带领下，
记者来到二楼的初一教室，教
室里整整齐齐地排着 9套课
桌椅。徐甲文介绍，这个班的
学生还不是最少的，初中部共
有三个年级，初一、初二和初
四，一个年级只有一个班，每
个级部占一个楼层，初三级部
由于当年没有招到学生，所以
没有该级部，初二有学生 5
人，初四有学生4人。

记者来到四楼最西边初
四教室里看到，靠着暖气片放
着4张课桌，3名学生正在上
生物课，老师说1名学生因病
请假了。大概是因为教室里

人少，生物老师的讲课声显
得特别高。“我是大河学校的
老教师，大河学校学生最多
的时候我也在，当年每个级
部有 4个班，每个班至少 4 0
人，整个三层楼都是学生，别
提多热闹了。当时走进教室，
感觉特别带劲，这批学生是
我当老师以来带的最少的一
批学生。”生物老师贾广玉
说。“学生太少，每逢讨论
时，就那么几个答案，学生很
难发散思维。”在初中各个级
部都担任教学工作的杨传奎
说。

据了解，大河学校是九年
一贯制学校，共有小学和初中
两部分，共有教师55人，其中
初四有教师10人，2 . 5个老师
教1个学生。

原因 适龄学生减少

徐甲文书记介绍，大河
学校面向泰安棉纺厂、中铁
十四局二处、钾盐地质大队
三个单位的子女招生。作为
主要生源地的大河棉纺厂

已经好多年没有招工，职工
少了上学的孩子自然也就
少了，而且老职工的子女都
已经过了义务教育的适龄
年龄，以大河学校附近的幼

儿园为例，孩子就由 2003
年的 400人减少至现在的
不足100人。
“除了客观因素，学校

硬件设施差，也严重影响
了学校的形象和招生计
划 ，孩 子 们 现 在 还 用 着
1978年建校时的课桌椅，
墙壁还是 2 0多年前粉刷
的，学校连个规范化操场
也没有，8 . 1亩地、两栋教
学楼、一个公共厕所、55个
教师，就是我们的全部家
当。”徐甲文说。徐书记的这
句话在门口卖水果的商户
那里得到了确认。当问及该
学校初中部人数少的原因
时，门口卖水果的赵女士
称，这个学校的条件太差

了，桌椅都有好多洞。
“ 好 多 学 生 都 转 走

了。”家住大河棉纺厂宿舍
的一位家长刘女士说，她
的孩子在泰山实验中学上
初二，当时孩子在大河学
校上完小学后，听说班里
的许多家长都把孩子转到
泰山区的初中去了。她于
是赶忙为孩子办理了转学
手续。

大河学校一位教师家
就住在大河棉纺厂宿舍，
他的孩子却在泰安六中上
初中。之所以不让孩子在
大河学校读书，是因为这
所学校隶属于岱岳区。他
认为，泰山区的学校教育
资源好。

建议 建成特色学校

徐甲文认为，学校要
想继续发展，一个办法就
是改变学校的性质，扩大
招生资源。由于该校是岱
岳区区直学校，周围的都
是农村小学，所以在教育
资源上有一定的优势。另
一个办法就是改善教学环
境或者办特色学校，专注
于发展艺术或者其他方面
的教育。“以艺术为例，我
们学校拥有非常优秀的专
业音乐、美术老师，但是这
个办法需要有较大的资金
投入。”

针对大河学校初中部

的发展问题，岱岳区教育
局办公室主任齐俊峰介
绍，大河学校原本是企业
办学，从2003年8月1日正
式由岱岳区教育局接管，
是一所九年一贯制学校。
九年一贯制学校的性质
不能轻易改动，一旦改动
要到教育部备案，非常复
杂。大河学校的招生范围
也不能轻易改动，每一个
片区都有专门的招生学
校。对于大河学校的发
展，岱岳区教育局也是尽
可能地给予资金扶植和
政策倾斜。

大河学校初四的教室里，生物老师贾广玉正在辅导学
生，而教室后边的摞起来的桌椅，曾经摆满了整个教室。

李倩 摄


